
VOCÊ É ÚTIL AINDA MESMO QUE JÁ TENHA 
FALHADO  
 
(2Tm 4:11)  
“Procura vir ter comigo depressa. Porque Demas, tendo 
amado o presente século, me abandonou e se foi para 
Tessalônica; Crescente foi para a Galácia, Tito, para a 
Dalmácia. Somente Lucas está comigo. Toma contigo 
Marcos e traze-o, pois me é útil para o ministério.” 
 
 
Introdução: Nesse Texto, Paulo está vivendo os últimos 
momentos de sua vida.  
Não sabemos ao certo, mas pouco tempo depois dessa 
carta ser redigida, Paulo foi martirizado em Roma por 
ordem do imperador Nero. 
 
E Se ele estava morrendo, e se ele sabe que está 
prestes a morrer, então porque ele pede a presença de 
Marcos, e diz que Marcos é muito útil para o ministério?  
 
Acontece que esse texto é o texto de restauração do 
chamado de um discípulo imaturo de Jesus!  
 
Um discípulo que havia desertado, havia abandonado o 
ministério, havia voltado atrás em seu propósito de 
servir a Deus… E aqui, nesse texto, ele tem as 
condições de voltar a servir!  
 
 
Na história da igreja, existe um nome interessante: 
Pentarquia!  
 



Esse é o nome técnico que se dá ao conjunto das cinco 
cidades mais importantes da história da igreja nos 
primeiros séculos. 
 
O conjunto de cidades é formado por: Jerusalém, 
Antioquia, Alexandria, Constantinopla e Roma.  
 
Cada uma dessas cidades é contemplada com uma Sé 
apostólica, isso significa que o trabalho do Evangelho 
chegou àquela cidade através de um apóstolo de Jesus 
Cristo.  
 
E hoje eu gostaria de pinçar uma cidades dentre essas 
cinco: Alexandria!  
 
Alexandria fica no norte do Egito, E a Igreja 
representada nessa cidade é conhecida como Igreja 
Copta, que significa Igreja Egípcia.  
 
Segundo todos os historiadores, quem levou o 
Evangelho para Alexandria, foi Marcos, o autor do 
segundo Evangelho no ano 42, sendo uma das mais 
antigas Igrejas do mundo.  
 
Hoje a Igreja é liderada pelo Papa Teodoro II (desde 
2012).  
 
Mas Marcos era uma Apóstolo? NÃO. 
Marcos tinha função apostólica?  
Marcos é reconhecido como Apóstolo?  
 
Quem era Marcos Afinal?  
 



Marcos não era um apóstolo de Jesus, é provável que 
durante o ministério de Jesus, Marcos fosse apenas um 
garoto, talvez um adolescente.  
 
Mas Marcos fazia parte de uma família muito especial 
para o Evangelho, ele era filho de Maria de Jerusalém, 
e parente próximo de Barnabé, um grande homem de 
Deus no início da Igreja.  
 
Parece que a família de Marcos era uma família de 
muitas posses, e isso é perceptível por conta do que. 
Acontece em Atos 4. E especialmente porque a Igreja 
se reunia em sua casa no início.  
 
 
 
 
 
1- A FÉ NÃO É UM LEGADO DE FAMÍLIA.  
 
A- Maria, Barnabé, Cenáculo, discípulos, Apóstolos, 
Maria mãe de Jesus etc…  
Marcos viveu parte de sua vida cercado de homens e 
mulheres de Deus! 
 
Aquelas pessoas que depois virarão história em livros, 
conviveram com João Marcos desde suas primeiras 
lembranças!  
 
 
 
B- crescer nesse ambiente pode ser com ou pode ser 
ruim!  



 
Não é incomum que filhos de crentes se afastem da Fé 
durante uma fase de suas vidas.  
 
Crescer ambientado com as coisas de Deus foi bom 
para Timóteo, parece que fez bem a ele…  
Mas a mesma experiência não foi boa para Hofni e 
Finéias, os filhos do sumo sacerdote Eli!  
 
Marcos não pode ser colocando em nenhum desses 
extremos…  
 
Mas podemos dizer que crescer vendo tudo que ele viu 
e conhecendo tudo e todos que ele conheceu, não 
influenciou a vida de João marcos para o ministério! 
 
 
 
C- Caminhar rodeado de pessoas de Deus, não 
significa que você é uma pessoa de Deus. Significa que 
vc tá junto, tá perto, e pode até ser abençoado por estar 
no lugar certo ou com as pessoas certas!  
 
Marcos tinha oportunidades que poucos tiveram! 
  
Mas quando se tem oportunidades mas não se tem 
vontades, não adianta nada!  
 
 
 
 
D- Fé não é um negócio de família…  
É óbvio que em família, você tem a oportunidade de 



compartilhar com mais facilidade a fé para as pessoas 
que sentam com você à mesa…  
 
Mas definitivamente, o fato de pertencer a uma família 
“x” não garante que você vá continuar, ou servir da 
forma como família serve.  
 
Marcos até tentou… Ele recebeu a oportunidade de 
participar da primeira viagem missionária da História da 
Igreja! 
 
A primeira vez que a Igreja enviou uma pessoa como 
missionário, João Marcos estava junto!  
 
Mas desse grupo de três missionários enviados no 
capítulo 13, dois se tornarão apóstolos no capítulo 14… 
Mas um deles vai voltar pra casa envergonhado no 
próprio capítulo do envio.  
 
 
 
 
 
 
 
2- VOCÊ PODE SER ÚTIL MESMO QUE JÁ TENHA 
FEITO BESTEIRA LÁ ATRÁS.  
 
A- Uma palavra que define a Graça pra mim é: Você 
pode recomeçar agora.  
 
O pródigo, a Samaritana, a pecadora, o leproso, Lázaro, 
a filha de Jairo, o filho de viúva de Naim… E milhares 



de outras pessoas que tiveram contato com Jesus 
entenderam uma verdade: Eu posso recomeçar com 
Deus.  
 
 
 
B- Assim como Marcos, nós também já falhamos…  
 
E eu não estou falando de erros do passado não… 
Estou falando de erros que cometemos depois da nossa 
casa ter se tornado o cenáculo… 
 
Estou falando depois de termos conhecido o povo de 
Deus… 
Estou falando de erros cometidos mesmo depois de 
termos recebido Jesus em nossa casa…  
 
Foi o que aconteceu com Marcos!  
Foi o que aconteceu com Pedro! 
Foi o que aconteceu com todos nós…  
 
 
 
 
C- Todos nós também falhamos, mesmo depois de 
termos sido chamados!  
Mesmo depois e termos sido enviados… 
Mesmo depois de termos recebido oração da Igreja e 
imposição de mãos do ministério… 
 
Falhamos depois de termos sido enviados… 
 
Marcos sabia mais que muita gente… 



Marcos conhecia mais que muitos… 
Marcos experimentou mais que muita gente… 
Marcos viveu o ambiente que muitos sonhavam…  
 
E mesmo assim, desistiu…  
O que o fez desistir? Não tem como saber!  
 
Mas ele decidiu parar, no primeiro obstáculo…  
Ele voltou pra casa, e ficou em casa!  
 
(At 13:13) 
“E, navegando de Pafos, Paulo e seus companheiros 
dirigiram-se a Perge da Panfília. João, porém, 
apartando-se deles, voltou para Jerusalém. Mas eles, 
atravessando de Perge para a Antioquia da Pisídia, indo 
num sábado à sinagoga, assentaram-se.” 
 
 
 
D- Mas veja que no capítulo 15:37 Barnabé queria levar 
Marcos novamente… E Paulo não deixou!  
(At 15:37-39)  
 
“Alguns dias depois, disse Paulo a Barnabé: Voltemos, 
agora, para visitar os irmãos por todas as cidades nas 
quais anunciamos a palavra do Senhor, para ver como 
passam. E Barnabé queria levar também a João, 
chamado Marcos. Mas Paulo não achava justo levarem 
aquele que se afastara desde a Panfília, não os 
acompanhando no trabalho. Houve entre eles tal 
desavença, que vieram a separar-se. Então, Barnabé, 
levando consigo a Marcos, navegou para Chipre.” 
 



Marcos queria? Acho que sim!  
Paulo entendeu? Parece que não.  
 
E existe um princípio poderoso aqui: Nem sempre os 
homens de Deus irão entender a graça como deveriam 
entender…  
 
Mas não se importe com o que eles pensem ou até 
mesmo falem sobre você… A graça de Deus é a 
possibilidade plena de recomeçar!  
 
 
 
E- Começamos falando da Igreja de São Marcos, uma 
das igrejas apostólicas que funciona até hoje em 
Alexandria no Egito!  
 
Mas para que ela fizesse parte da pentarquia, deveria 
ter sido fundada por uma Apóstolo… Marcos era 
apóstolo?  
 
Ele sai em At 13:13 
E Paulo e Barnabé são chamado de apóstolos no 14:14 
 
Um capítulo só!  
Um único capítulo é o que separou Marcos de receber o 
título de apóstolo!  
 
Quem sabe um capítulo só esteja separando você da 
vontade plena de Deus em sua vida… E só você sabe 
que capítulo é esse!  
 
 



 
 
 
 
3- VOCÊ PODE RECOMEÇAR MESMO QUE JÁ 
TENHA VIRADO AS COSTAS PARA O MINISTÉRIO. 
 
 
 
 


